

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 22 DE MAYO DE 1812.

TURQUIA.

Constantinopla 12 de marzo.

Jamas se ha observado en el gobierno turco una firmeza y una actividad iguales á las que se notan en él actualmente. Son muy frecuentes las conferencias ó consejos extraordinarios del diván, cuyos individuos todos están animados de un mismo espíritu, y unidos estrechamente para sostener el honor y los derechos de la Puerta á toda costa, y resueltos á no ceder un punto á las pretensiones del enemigo.

El gran visir griza como hasta aquí del favor y de la confianza del Soberano. Las tropas confían también mucho en su actividad y en sus talentos militares, de que ha dado pruebas, señaladamente en la última campaña.

Los cuerpos destinados á reforzar su ejército están en marcha por todas partes. Muchos han llegado ya al cuartel general, y los restantes no tardarán en incorporarse con él. Además de estas fuerzas, que son muy considerables por su número y por la calidad de las tropas de que se componen, se están formando otros cuerpos de reserva, para lo qual los gobernadores de las provincias de todo el imperio otomano han recibido órdenes muy estrechas, á fin de aporstar á la mayor brevedad la gente que se les ha pedido.

El gran visir cuida también muy particularmente de que sus tropas observen buena disciplina.

En medio de esto, y de que la guerra con Rusia parece debería llamar exclusivamente la atención de la Puerta, sin embargo esta no descuida los negocios de la Arabia, y señaladamente la guerra contra los wahabitas, facilitando al gobernador de Egipto, encargado particularmente de esta empresa, todos los medios conducentes al buen éxito de la expedición. Es muy crecido el número de tropas que han marchado hácia aquellos países; por manera que no solamente pueden impedir los progresos de los wahabitas, sino también acabar con estos enemigos del islamismo, y arrancar de sus manos las santas ciudades, que tienen ocupadas y profanadas hace algunos años. Los turcos han conseguido ya sobre ellos ventajas importantes, y la Puerta espera recibir muy pronto noticia de otras mas decisivas.

DINAMARCA.

Copenhague 11 de abril.

S. M. ha mandado publicar en la parada del 1.º de este mes la siguiente orden del día:

„Habiendo sido preciso que parte del ejército de nuestro aliado, acantonado en los países que lindan con el ducado de Holstein, salga de allí para otros puntos, nos parece oportuno y aun necesario, así como lo hicimos en 1809, enviar á dichos países una fuerza armada capaz de impedir qualquiera invasion que pueda intentar el enemigo. En consecuencia hemos resuelto que parte de las tropas acantonadas en el Holstein y en el North-Jutland se reconcentren en el ducado de Holstein, para formar una division que esté pronta á marchar adonde se le mande. Nuestro teniente general Ewald mandará esta division volante, que estará dividida en dos brigadas, la una baxo los órdenes del mayor general Wegener, y la otra baxo las del mayor general Dorvien.

„Desde el dia en que esté formada esta division queda nombrado el quartel-maestre príncipe de Holstein-Beck por comandante del estado mayor del teniente general Ewald, y el quartel-maestre de la division de Roemeling queda igualmente nombrado edecan del general mayor Wegener.

„Se hará saber esta orden á las autoridades para los efectos á que haya lugar.

„Sellada con el sello real. = Guckstads 4 de abril de 1812. = L. R. S. = Brockhoff. = M. Feldmann.”

Del 15.

Las tropas dinamarquesas destinadas á reforzar las que se hallan en las costas del Holstein se han puesto en movimiento por todas partes. Su número es mas que suficiente para la defensa de aquel ducado, para resistir á qualquiera tentativa de los enemigos, y para impedir toda comunicacion y tráfico fraudulento con ellos. El gobierno ha dado últimamente órdenes muy severas para que todas las autoridades zelen con la mayor vigilancia, y segun lo han hecho hasta ahora, sobre el cumplimiento de las que se han expedido anteriormente para impedir toda especie de relaciones con los enemigos del continente.

El ejército dinamarques se halla en el mejor estado, y su fuerza es respetable.

AUSTRIA.

Viena 11 de abril.

Todas las provincias de la monarquía austriaca suministran una gran porcion de caballos de remonta y de tiro.

Segun cartas particulares de Brody, el gran

duque Constantino ha hecho un viage para visitar las provincias occidentales de la Rusia.

Nuestro teatro se halla en la mayor decadencia de resultados de la poca union que hai entre los actores; dicen que se va á hacer un reglamento muy severo para impedir semejantes desavenencias en lo sucesivo.

WESTFALIA.

Cassel 17 de abril.

El señor Placke, vecino de Magdeburgo, va á abrir en esta ciudad una escuela, donde se enseñarán todas las operaciones necesarias para la fabricacion de azúcar de remolachas.

El prospecto que ha publicado con este motivo contiene noticias individuales y muy interesantes acerca de los resultados que han tenido los ensayos hechos en su fábrica establecida en Magdeburgo.

En el corto espacio de 24 horas y aun de 12 ha conseguido extraer de la remolacha azúcar terciado, executando esta elaboracion en 10 ó 15 quintales de raiz.

El señor Placke atribuye este resultado tan pronto y tan feliz al método que emplea para la concentracion del xarabe, y para moderar y dirigir la accion del fuego, secretos que hasta ahora, dice él, han sido desconocidos al célebre prusiano Ashard.

En el año 1811 ha elaborado en su fábrica de Magdeburgo mas de dos millones de libras de remolachas, de las quales ha extraido no solamente azúcar, sino tambien cogucho y azúcar cande ó piedra.

En este año de 1812 piensa elaborar ocho á nueve millones de libras de remolachas, pues tan grande es el incremento que ha tomado su fábrica.

La enseñanza en la escuela que va á abrir principiará en primero de setiembre, y durará un mes; y comprenderá:

- 1.º El método para extraer el azúcar terciado de la remolacha.
- 2.º El método que ninguno habia descubierto hasta ahora de purificarle de diferentes materias.
- 3.º El modo de refinar el azúcar hasta su último término.
- 4.º El mejor modo de cultivar la remolacha; y
- 5.º El modo de conservarla.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 18 de abril.

La prolongacion de la feria es muy ventajosa para los habitantes de esta ciudad. Muchos comerciantes, que no habian podido llegar á tiempo, se aprovechan de esta prolongacion para traer sus géneros á la feria, ó vienen con fondos para comprar las remesas de los que necesitan. Los mas de los que van llegando ahora son judíos que no han podido venir antes, por estar ocupados en sus países respectivos en la solemnidad de la pascua.

Los barqueros del Mein superior se han aprovechado de la crecida de este rio para conducir á Francfort una gran cantidad de vinos, los quales tienen pronta salida.

GRAN BRETAÑA.

Manchester 9 de abril.

Mas de 30 personas de esta ciudad se han reunido hoy en *Saint-Anns-Square*, y han adoptado unánimemente las resoluciones que habian sido propuestas por Mr. Waithman en la asamblea de la *libery* de Londres.

Londres 13 de abril.

Acaban de ser detenidos por nuestros cruceros otros dos buques americanos por haber quebrantado las órdenes del consejo ingles. Parece que los americanos no solamente estan resueltos, sino tambien impacientes porque quanto antes se declare la guerra entre los Estados-Unidos y la Gran Bretaña. Aunque los cargamentos de muchos buques americanos han sido desembarcados en Burdeos, se sabe que iban consignados á un agente del gobierno frances en Paris.

Del 16.

Manchester, Carlisle y Truro no han sido los solos pueblos de Inglaterra donde ha habido este año alborotos; pues todos los condados del reino-unido han manifestado mas ó menos su disgusto, oprimidos con el peso de las calamidades que los afligen, y que proceden de nuestro errado sistema político. En el Lancaster, que es uno de los condados donde hai mayor número de fábricas, mas de 70 habitantes de la ciudad de Blackburn se han visto obligados á implorar la comiseracion pública. En la representacion que acaban de hacer se quejan amargamente de la carestía de los víveres, de lo poco que hai que trabajar, de la rebaja del precio de los jornales, de la dureza con que se les exigen las contribuciones é impuestos atrasados &c. &c. La pintura que hacen de su país, la qual seguramente no está recargada, es la de la situacion en que se encuentran todas las ciudades de fábricas de la Inglaterra. En Escocia está tambien en el dia muy miserable esta clase de habitantes. Los impuestos enormes les son ya insoportables, y mas aun el modo con que se exigen; de forma que el descontento es universal. Si volvemos los ojos hácia la Irlanda la vemos insultada, llena de miseria, sufriendo toda suerte de vexaciones, y en un estado casi de desesperacion.

He aqui pues el verdadero estado de nuestra patria; y sin embargo los ministros tienen todavía bastante descaro para pintarla en sus discursos como floreciente.

ISTRIA.

Bettina 18 de marzo.

Dias pasados se presentaron delante de este pueblo tres barcos armados y con pabellon frances, sin que se pudiese llegar á sospechar que fuesen enemigos á causa del pabellon. Un barco de Rovigno y dos de Ragusa, cargados de aceite, se aproximaron á ellos, y no conocieron su error hasta que estuvieron muy cerca: sin embargo, pudieron escapar, y guarecerse en este puerto, donde fueron atacados por los corsarios enemigos, que

destacaron tres lanchas cargadas de hombres bien armados, los quales entraron en el pueblo. La guardia de Bettina, reunida á la de Morter, aunque en pequeño número, hicieron una resistencia tan vigorosa, que lograron dispersar á los bandidos, quienes tuvieron que reembarcarse á toda prisa, despues de haber perdido 10 hombres, de los quales han quedado dos en nuestro poder.

IMPERIO FRANCES.

Brusélas 19 de abril.

El señor conde de Merode, senador, é inspector general para la organizacion de la guardia nacional, pasó aqui revista el día 16 á la cohorte 71.^a de la primera clase de dicha guardia.

Dentro de pocos días estarán organizadas otras quatro cohortes de la division 24.^a, y luego que esten completas, las pasará revista el mismo señor inspector.

Paris 24 de abril.

El corsario llamado la *Ciudad de Caen* conduxo el 9 de este mes á la isla de Batz al brick ingles la *Luisa*, de porte de 160 toneladas, que iba de Cork á Guerneséi con un cargamento de 206 pipas de rom, 100 barricas de salazon, y de otros efectos de bastante valor.

En Nanci se estan organizando con actividad las dos cohortes de la guardia nacional del Meurthe y Vosges.

ESPAÑA.

Madrid 21 de mayo.

Extracto de las minutas de la secretaria de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 19 de mayo de 1812.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

„En conformidad de nuestros decretos de 18 de setiembre de 1809 sobre supresion de las órdenes militares existentes en el reino, y de 12 de enero de 1810 acerca de la agregacion de los territorios é iglesias de las de Calatrava y Alcántara; vista la exposicion de nuestro ministro de Negocios eclesiasticos, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. Declaramos extensivas las disposiciones de nuestro referido decreto de 12 de enero de 1810 á los pueblos é iglesias de las extinguidas órdenes militares de Santiago, Montesa y S. Juan, y qualquiera otra que hubiere en estos reinos.

ART. II. Nuestro ministro de Negocios eclesiasticos queda encargado del cumplimiento de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

¿Por qué se disputa?

Este es el título de un discurso que acaba de

imprimirse en esta corte (1), y del qual hemos creído conveniente dar noticia en este periódico, para que por su medio se extiendan y propaguen los desengaños útiles que contiene.

El autor se propone demostrar que la gran disputa que de quatro años á esta parte tiene dividida á la España en dos partidos es, si bien se examina, como tantas otras, una mera cuestion de palabras: que los españoles verdaderos, todos deben querer una misma cosa; y que la division en los partidos al parecer nace de que los unos suponen al Emperador Napoleon proyectos contra la independencia y libertad de la nacion española; y que los otros creen al contrario, que el único medio de asegurar la existencia política de la España es unirse de buena voluntad al Soberano que la política bien entendida de la Europa ha puesto en el trono de aquella.

Para probarlo presenta rápidamente la historia de nuestra revolucion ó de nuestra resistencia, y en la misma narracion hace ver que esta nació y se sostiene porque desde luego se supusieron al Emperador miras ambiciosas, de que está muy distante, y que no son de su interes. Pasando luego á pruebas mas precisas y convincentes, examina cuál puede ser el motivo por que pelea el partido de Cádiz, y el objeto que se propone. ¿Será el ostensible y tan cacareado del restablecimiento de los Borbones, el de arrojar á los franceses de la península, y constituirse despues en república, ó elegir una nueva familia para que reine en lugar de la de Borbon, ó el de sostener á toda costa, y aun sin esperanza de vencer, la libertad é independencia de la patria, que creen amenazadas por la Francia? El autor del discurso, demostrando victoriosamente en pocas líneas lo imposible y absurdo de los dos primeros proyectos, á saber, el de volver á los Borbones, y el de arrojar para siempre de España á los ejércitos franceses, cree, y con razon, que los hombres sensatos del otro partido (del vulgo necio no se hable, porque este sigue ciegamente el impulso que se le da, sin saber adonde va, ni por que se mueve) no han resistido ni resisten todavia al Emperador sino porque han estado y estan en el error de que su ánimo es el de subyugar la España para despues dividirla en pequeños estados feudatarios de su cetro, ó agregarla toda á su imperio. El autor demuestra que las promesas de Napoleon, tantas veces reiteradas, y tan solemnemente hechas á la faz del mundo, de que no atentará en nada á la independencia é integridad de la nacion española, son sinceras, y demuestra las ventajas que deben resultar de que un príncipe de la familia imperial sea el que ocupe el trono de España, único objeto que el Emperador se ha propuesto, y en el que felizmente estan acordes el interes de la Francia y el de la España misma. Desvanecido el único pretexto especioso que los gobernantes de Cádiz podrian alegar para sostener y continuar una guerra tan funesta como la que se está haciendo, el autor del discurso procura luego rebatir las frívolas excusas que todavia podrian añadir para permanecer en su obstinacion: la duda de la suerte que les cabria, sometiéndose de buena voluntad al gobierno del Rei; la vergüenza que puede ha-

(1) Véndese este discurso en la librería de la viuda de Quiroga, calle de las Carretas, á 3 rs.

ber en renunciar á un partido abrazado y sostenido hasta aquí con tanto empeño; las quejas contra la conducta de las tropas francesas, y el temor de que la religión de nuestros padres pudiese padecer algún menoscabo en el nuevo orden de cosas, que es consiguiente á la mutación de dinastía, y al establecimiento de la constitucion dada por el Rei en Bayona. En quanto á lo primero, el carácter personal del Rei es buen garante de que quantos vengán á alistarse en el número de sus vasallos serán bien recibidos, como lo han sido ya los que la suerte de las armas, ó una sumision voluntaria han puesto baxo su dominacion. En quanto á lo segundo, ni puede ser vergonzoso confesar que se ha errado en materia de opiniones, ni quando lo fuese, puede haber sacrificio que deba parecer costoso quando la patria le exige. En quanto á lo tercero, si nosotros tenemos motivos para quejarnos de los franceses, porque en sus operaciones militares hayan hecho algunos males, tambien ellos podrian quejarse de las atrocidades y horrores que el furor popular ha cometido con ellos en algunas partes, y es menester que unos y otros sepultemos en el olvido males que ya no pueden remediarse, y que son efectos necesarios de la exaltacion de las pasiones y de la naturaleza misma de la guerra, que nunca ha sabido contenerse dentro de los límites de una moderada defensa. Ademas, como el autor observa oportunamente, quanto mas horrorosa sea la pintura que hagan los partidarios de la insurreccion de la conducta de los franceses, tanto mayor será el cargo que les hará la posteridad, si no emplean todos los medios que estan en su mano para quitarles la ocasion de repetir los excesos de que se quejan. En órden á la religion los gobernantes mismos de Cadiz saben bien que es independiente de las mutaciones políticas que los siglos traen en el gobierno de las naciones, y que así la constitucion de Bayona, como el Soberano que la juró, nos aseguran la conservacion del catolicismo en toda su pureza.

Tal es en suma el contenido del discurso, en el qual se ven bastante bien desempeñados, aunque con la rapidéz conveniente á esta clase de escritos, todos los puntos indicados. El estilo es el que corresponde á una exhortacion amistosa y fraternal, vivo y enérgico; pero sin acrimonia y amargura: es el de un hombre que quiere desengañar á sus conciudadanos. Sentimos que los estrechos límites de este artículo no nos permitan copiar enteros algunos pasages que nos han agradado singularmente; pero para que nuestros lectores puedan formar alguna idea del tono general de este escrito, copiaremos únicamente la pintura que hace el autor á la página 17 de los males que ha causado ya á la nacion esta imprudente y fatal contienda, para obligar á los de Cádiz á que procuren terminarla quanto antes. «Considerad, les dice, los males inmensos que debe acarrearla (á la patria) la continuacion de la guerra: reflexionad los que ha padecido en los quatro años que imprudentemente la habeis sostenido y alimentado: exáminad el estado á que la ha reducido vuestra obstinacion, y ved si no

es ya tiempo de que cesen tantos males. Mirad tantos pueblos quemados, tantos otros entregados al saqueo y pillage de la soldadesca de ambos partidos; tantas familias reducidas á la mendicidad; tantos campos, en otro tiempo fértiles y cultivados, hoy estériles é incultos: el comercio parado, la agricultura desierta, la industria perdida; los comestibles escasos y carísimos en todas las provincias: la riqueza agotada por enormes contribuciones: los caminos todos infestados por innumerables quadrillas de salteadores, hijos unos de vuestras partidas de guerrilla, y otros de la general indigencia: los pueblos mas pacíficos é inocentes oprimidos alternativamente por ambos partidos con requisiciones de víveres y acémilas para los transportes: ved en fin el hambre, la peste desoladora dexando yermas provincias enteras, y arrebatando á millares las víctimas á quienes hasta aquí habia perdonado el acero de los combatientes: ved tanta preciosa sangre de vuestros hermanos derramada sin fruto; tantos jóvenes arrancados del seno de sus padres; tantas esposas reducidas á la viudez en los primeros dias de la union conyugal; tantos padres privados de sus hijos en los años en que mas necesitaban de su auxilio; tantos huérfanos abandonados á la inútil compasion de los que no pueden ocupar el lugar de sus padres: pensad en los tantos hermanos vuestros que la suerte de las armas ha amontonado en las prisiones de Francia, y en otros tantos ó mas acaso que han perecido en los largos y penosos viages á que los ha obligado su prision; y decidme si á costa de qualesquiera sacrificios no es ya tiempo de poner fin á tantas calamidades.»

AVISO.

Para el remate de la casa sita en la calle de Leganitos, núm. 17, manzana 522, tasada en 49617 rs. y 14 mrs., que se anunció al público en virtud de providencia del Sr. D. Leon de Sagasta, caba lero de la Orden Real de España, del consejo de S. M., juez de primera instancia en esta villa, en la gazeta del día 17 de abril último, se ha señalado por dicho señor el día 1.º de junio próximo en las puertas de la audiencia de S. S. entre doce y una de su tarde.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en un acto titulada el Sueño: despues se executará el unipersonal Guzman el Buero, alcaide de Tarifa; y se dará fin con una pieza nueva en un acto titulada Sancho Panza en su gobierno. Actores en el Sueño. Señoras María García y Torres. Señores Maíquez, Infantes y Avelilla.

En el de la Cruz, á las cinco y media de la tarde, se executará la ópera nueva, música del profesor Don Estéban Cristiani, titulada los Muertos fingidos; se bailará el minué afandangado y el fandango, dando fin con un buen sainete. Se cobrará de toda subida.

En celebridad del día se iluminarán ambos coliseos.